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３
月
２
９
日
告
示
、
４
月
７
日
投
開
票
の
県
議
選
で
、
三
期
目

の
当
選
を
果
た
す
こ
と
が
で
き
ま
し
た
。
こ
れ
も
、
ひ
と
え
に
ご
支

持
・ご
支
援
を
頂
き
ま
し
た
有
権
者
の
皆
さ
ま
の
お
蔭
で
あ
り

ま
す
。
本
当
に
あ
り
が
と
う
ご
ざ
い
ま
し
た
。 

 

私
に
と
り
ま
し
て
は
、
今
回
で
４
度
目
、
最
初
の
選
挙
か
ら
、

も
う
１
２
年
も
経
つ
こ
と
に
な
り
ま
す
。
１
回
目
の
選
挙
時
か
ら

応
援
し
て
下
さ
った
皆
さ
ん
も
、
高
齢
に
な
った
り
、
ま
た
、
お
亡

く
な
ら
れ
た
方
も
た
く
さ
ん
お
ら
れ
ま
す
。
ご
存
命
だ
った
ら
、

ど
ん
な
気
持
ち
で
、
今
を
見
て
お
ら
れ
る
の
か
、
お
一
人
お
ひ
と

り
の
顔
を
思
い
出
す
と
、
万
感
の
思
い
で
、
感
謝
の
言
葉
し
か
出

て
き
ま
せ
ん
。
心
か
ら
御
礼
申
し
上
げ
ま
す
。 

 

知
事
選
挙
で
は
、
ご
承
知
の
通
り
、
全
国
で
も
注
目
さ
れ
る
選

挙
戦
と
な
り
ま
し
た
。
知
事
選
を
通
じ
て
、
私
は
、
「福
岡
県

は
、
さ
ら
に
発
展
で
き
る
大
き
な
可
能
性
を
秘
め
て
い
る
」、
「そ

の
可
能
性
を
福
岡
県
全
体
に
広
げ
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
」と
改
め

て
認
識
し
た
と
こ
ろ
で
す
。
少
子
高
齢
化
・過
疎
地
域
で
あ
って

も
、
発
想
の
転
換
で
、
そ
れ
を
強
み
に
変
え
ら
れ
る
。
こ
れ
ま
で

取
り
組
ん
で
き
た
対
策
（対
応
策
）で
は
な
く
て
、
大
胆
な
構
想

と
力
強
い
政
策
に
よ
って
、
地
域
は
生
ま
れ
変
わ
れ
る
可
能
性
が

あ
る
ん
だ
と
い
う
こ
と
を
教
え
ら
れ
ま
し
た
。 

 

小
川
洋
県
政
の
こ
れ
ま
で
の
施
策
の
継
続
路
線
に
加
え
て
、
武

内
和
久
さ
ん
、
谷
口
博
文
さ
ん
の
構
想
や
政
策
、
ス
ピ
ー
ド
感
を

取
り
入
れ
て
い
け
れ
ば
、
素
晴
ら
し
い
福
岡
県
に
な
っ
て
い
く
ん

じ
ゃ
な
い
か
と
思
い
ま
す
。
福
岡
県
を
変
え
て
い
こ
う
と
、
志
を

持
っ
て
立
ち
上
が
っ
た
お
二
人
の
考
え
を
私
は
、
県
政
の
発
展
と

県
民
福
祉
の
向
上
に
反
映
で
き
る
よ
う
に
、
そ
の
構
想
や
政
策

を
ご
教
授
願
い
た
い
と
思
って
い
ま
す
。
知
事
と
は
議
場
で
真
摯
に

議
論
を
尽
く
し
、
無
論
、
３
人
の
副
知
事
を
は
じ
め
県
執
行
部

の
職
員
の
皆
さ
ん
と
も
、
こ
れ
ま
で
以
上
に
信
頼
関
係
を
築
き
、

連
携
を
図
り
な
が
ら
、
県
政
に
邁
進
し
て
参
り
ま
す
。 

 
 

 

さ
て
会
派
は
、
引
き
続
き
、
緑
友
会
福
岡
県
議
団
に
所
属

し
、
幹
事
長
に
留
任
致
し
ま
し
た
。
現
職
全
員
の
当
選
に
加

え
、
新
た
に
新
人
県
議
も
入
会
し
、
幹
事
長
と
し
て
の
役
目
も

果
た
す
こ
と
が
で
き
た
と
思
い
ま
す
。 

 

こ
れ
か
ら
、
５
月
臨
時
県
議
会
が
開
催
さ
れ
、
新
た
な
議
長
・

副
議
長
が
選
出
さ
れ
、
ま
た
議
会
運
営
委
員
会
を
は
じ
め
、
所

属
す
る
常
任
・特
別
委
員
会
が
決
ま
っ
て
き
ま
す
。
さ
ら
に
、
県

政
運
営
の
基
本
と
な
る
当
初
予
算
を
審
議
す
る
六
月
定
例
会
、

予
算
特
別
委
員
会
も
設
置
さ
れ
ま
す
。 

 
 

 

今
後
と
も
、
皆
さ
ま
の
さ
ら
な
る 

ご
指
導
、
ご
厚
情
を
賜
り
ま
す
よ 

う
に
お
願
い
申
し
上
げ
ま
す
。 

スマートフォンで

も県議会録画中継 

昭
和
37
年
９
月
20
日
生 

 
 
 
 
 
 

平
成
23
年
４
月
福
岡
県
議
会
議
員
初
当
選 

平
成
27
年
４
月
二
期
目 

 
 
 
 
 
 
 
 

平
成
31
年
４
月
三
期
目 

 
 
 
 
 
 
 
 

添
田
町
立
添
田
小
学
校
・
添
田
中
学
校
卒 

 

福
岡
県
立
田
川
高
等
学
校
卒 

 
 
 
 
 

日
本
大
学
商
学
部
会
計
学
科
卒 

 
 
 
 

麻
生
セ
メ
ン
ト
株
式
会
社
入
社
・
株
式
会
社

麻
生
情
報
シ
ス
テ
ム
転
籍 

 
 
 
 
 
 

株
式
会
社
麻
生
情
報
シ
ス
テ
ム
代
表
取
締
役

社
長 

平
成
３
１
年
２
月
定
例
会
一
般
質
問
の

冒
頭
よ
り 

 

 

お
は
よ
う
ご
ざ
い
ま
す
。
緑
友
会
・立
志
福
岡

県
議
団
の
神
崎
聡
で
す
。 

 

県
議
と
し
て
２
期
目
の
最
後
の
質
問
に
立
ち

ま
す
。
い
よ
い
よ
、
こ
の
４
年
間
の
議
会
活
動
・

議
員
活
動
が
ど
う
だ
った
の
か
、
ど
う
い
う
成
果

が
出
せ
た
の
か
、
そ
の
評
価
が
問
わ
れ
ま
す
。
選

挙
で
託
し
て
頂
い
た
一
票
一
票
の
重
み
と
、
そ

れ
に
込
め
ら
れ
た
想
い
を
有
権
者
か
ら
問
わ
れ

ま
す
。
ま
さ
に
、
民
主
主
義
の
根
幹
は
、
こ
こ
に

あ
る
ん
だ
と
思
い
ま
す
。 

 

緑
友
会
の
私
が
言
う
の
も
何
で
す
が
、
民
主

主
義
は
、
少
数
意
見
を
大
事
に
し
な
が
ら
も
、

や
は
り
「政
治
は
数
が
力
」で
す
。
私
た
ち
議
員

は
「継
続
が
力
」、
そ
し
て
、
知
事
、
並
び
に
行

政
は
「信
用
が
力
」で
は
な
い
か
と
思
う
ん
で

す
。
「信
用
」と
は
、
信
じ
て
任
用
す
る
こ
と
と

書
き
ま
す
。
従
っ
て
、
信
用
を
得
る
た
め
に
は
、

受
け
た
恩
を
忘
れ
て
は
い
け
ま
せ
ん
。
嘘
を
つ
い

た
り
欺
い
た
り
し
て
は
い
け
ま
せ
ん
。
難
局
の

時
は
、
決
し
て
逃
げ
た
り
、
ブ
レ
た
り
し
て
は

な
り
ま
せ
ん
。
信
頼
し
て
下
さ
った
方
に
は
、
信

頼
で
お
応
え
す
る
し
か
な
い
ん
で
す
。 

 

日
本
人
は
、
人
と
人
と
の
情
、
つ
ま
り
は
義
理

と
人
情
を
基
調
と
し
て
い
ま
す
し
、
日
本
人
の

価
値
観
の
根
本
は
、
こ
の
恩
義
、
信
義
に
あ
る
の

で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。 

 

力
に
な
っ
て
、
信
頼
し
て
下
さ
っ
た
恩
人
、
友

人
・知
人
、
或
い
は
県
民
、
そ
の
方
々
を
裏
切
る

行
為
を
し
た
瞬
間
に
、
政
治
家
や
行
政
の
信
用

は
失
墜
し
て
し
ま
い
ま
す
。
信
用
な
く
し
て
、

こ
れ
か
ら
の
信
頼
関
係
は
築
け
ま
せ
ん
。 



 

２
月
定
例
県
議
会 

一
般
質
問 

 

一
．
上
野
焼
の
振
興
を
図
る
た
め
の
上
野
焼
協
同
組 

 
 
 

合
へ
の
県
の
支
援
に
つ
い
て 

《
神
﨑
議
員
》 

 

本
日
は
、
「
上
野
焼
の
振
興
に
つ
い
て
」
の
質 

問
で
あ
り
ま
す
が
、
こ
の
上
野
焼
に
代
表
さ
れ
る 

日
本
の
伝
統
的
工
芸
品
に
は
、
「
信
用
」
と
い 

う
、
私
た
ち
政
治
家
や
行
政
機
関
が
教
訓
に
す
べ 

き
も
の
が
あ
り
ま
す
。
そ
れ
は
長
い
歳
月
を
か
け 

て
守
り
続
け
、
時
代
の
変
化
に
対
応
し
、
時
代
時 

代
を
切
り
拓
い
て
き
た
、
確
か
な
品
質
と
顧
客
と 

の
信
頼
関
係
で
す
。
信
用
を
得
る
た
め
に
は
ど
う 

す
れ
ば
よ
い
の
か
、
信
頼
さ
れ
る
た
め
の
多
く
の 

学
ぶ
べ
き
教
訓
が
、
日
本
の
伝
統
的
工
芸
品
の
中 

に
あ
り
ま
す
。 

 

昨
年
１
１
月
に
、
世
界
に
誇
る
日
本
の
伝
統
的 

工
芸
品
が
集
結
し
た
、
「
Ｋ
Ｏ
Ｕ
Ｇ
Ｅ
Ｉ
―
Ｅ
Ｘ 

Ｐ
Ｏ
」
伝
統
的
工
芸
品
月
間
国
民
会
議
全
国
大
会 

が
、
３
０
年
ぶ
り
に
本
県
で
開
催
さ
れ
ま
し
た
。 

県
内
に
あ
る
７
つ
の
国
指
定
伝
統
工
芸
品
を
は
じ 

め
、
全
国
の
多
彩
な
工
芸
品
が
多
数
展
示
さ
れ
、 

関
連
イ
ベ
ン
ト
等
で
も
盛
り
上
が
り
を
み
せ
、
関 

心
の
高
さ
が
う
か
が
わ
れ
ま
し
た
。
そ
の
伝
統
工 

芸
品
の
一
つ
と
し
て
、
上
野
焼
が
あ
り
ま
す
。 

 

上
野
焼
は
、
今
か
ら
お
よ
そ
４
０
０
年
前
の
安 

土
桃
山
時
代
に
、
豊
前
国
小
倉
藩
内
で
焼
か
れ
始 

め
た
陶
器
で
す
。
当
時
は
、
茶
の
湯
が
流
行
し
て 

お
り
、
各
地
の
大
名
は
陶
工
を
招
き
入
れ
、
競
っ 

て
優
れ
た
陶
器
を
焼
か
せ
ま
し
た
。
豊
前
小
倉
藩 

の
初
代
藩
主
細
川
忠
興
は
千
利
休
の
も
と
で
茶
の 

奥
義
を
極
め
た
と
さ
れ
る
当
時
を
代
表
す
る
茶
人 

で
す
。
忠
興
が
朝
鮮
半
島
か
ら
渡
っ
て
き
た
陶
工 

の
算
階
を
招
き
、
福
智
山
麓
に
て
開
か
れ
た
の
が 

上
野
焼
の
始
ま
り
と
考
え
ら
れ
て
い
ま
す
。 

 

誇
り
と
伝
統
を
礎
に
、
日
本
独
自
の
茶
道
の
精 

神
を
表
現
す
る
茶
陶
・
上
野
焼
。
約
４
０
０
年
の 

歴
史
に
裏
打
ち
さ
れ
た
品
の
良
さ
、
格
調
高
さ
を 

感
じ
さ
せ
る
器
が
次
々
と
生
み
出
さ
れ
て
い
ま 

す
。 

 
 

と
お
酒
の
猪
口
を
コ
ラ
ボ
さ
せ
た
「
バ
レ
ン
タ
イ 

ン
猪
口
」
を
企
画
す
る
な
ど
、
現
代
の
ト
レ
ン
ド 

を
取
り
込
み
続
け
て
い
ま
す
。
こ
こ
な
ん
で 

す
。
規
模
の
大
小
に
か
か
わ
ら
ず
、
常
に
こ
う 

い
っ
た
新
し
い
ア
イ
デ
ア
、
発
想
、
企
画
、
施 

策
、
政
策
、
構
想
が
、
本
県
に
も
求
め
ら
れ
て
い 

る
ん
だ
と
思
い
ま
す
。
し
か
し
、
そ
う
い
っ
た
企 

画
に
取
り
組
み
な
が
ら
も
、
上
野
焼
の
従
業
員
数 

や
生
産
額
は
減
少
傾
向
に
あ
り
ま
す
。
従
い
ま
し 

て
、
更
な
る
魅
力
発
信
が
必
要
と
さ
れ
て
い
る
と 

こ
ろ
で
す
。 

 

そ
こ
で
知
事
に
お
尋
ね
致
し
ま
す
。
先
程
、
申 

し
ま
し
た
伝
統
的
工
芸
品
月
間
国
民
会
議
全
国
大 

会
、
い
わ
ゆ
る
「
Ｋ
Ｏ
Ｕ
Ｇ
Ｅ
Ｉ
―
Ｅ
Ｘ
Ｐ
Ｏ
」 

の
開
催
を
一
過
性
の
も
の
に
終
わ
ら
せ
な
い
た 

め
、
今
後
、
上
野
焼
の
振
興
を
図
る
た
め
の
上
野 

焼
焼
協
同
組
合
へ
の
支
援
を
県
と
し
て
ど
の
よ
う 

に
し
て
い
く
の
か
を
お
尋
ね
致
し
て
、
私
の
一
般 

質
問
と
致
し
ま
す
。 

 

《
小
川
知
事
》 

 

県
で
は
、
上
野
焼
を
は
じ
め
県
内
伝
統
的
工
芸
品 

の
魅
力
を
広
く
発
信
・
Ｐ
Ｒ
す
る
と
と
も
に
、
そ 

の
販
路
拡
大
に
よ
る
産
業
の
振
興
及
び
発
展
を
図 

る
た
め
、
昨
年
１
１
月
、
伝
統
的
工
芸
品
の
全
国 

大
会
を
開
催
し
た
。 

 

大
会
の
開
催
に
あ
た
っ
て
、
県
で
は
、
「
伝
統
的 

工
芸
品
を
身
近
に
感
じ
て
も
ら
う
」
、
「
伝
統
と 

創
造
を
融
合
さ
せ
、
持
続
的
な
発
展
に
つ
な
げ 

る
」
等
を
コ
ン
セ
プ
ト
に
、
有
名
ク
リ
エ
ー
タ
ー 

や
大
学
と
の
連
携
な
ど
、
様
々
な
企
画
を
各
産
地 

に
提
案
し
、
実
施
し
た
。 

 

上
野
焼
協
同
組
合
で
は
、
モ
デ
ル
の
西
本
早
希
氏 

や
福
岡
大
学
の
学
生
と
連
携
し
、
新
し
い
デ
ザ
イ 

ン
の
ハ
イ
ボ
ー
ル
カ
ッ
プ
な
ど
を
製
作
し
た
こ
と 

で
、
若
い
年
代
の
関
心
を
集
め
、
大
き
く
売
上
げ 

を
伸
ば
し
た
。 

 
こ
う
し
た
成
果
を
踏
ま
え
、
上
野
焼
協
同
組
合
で 

は
、
「
伝
統
的
工
芸
品
産
業
の
振
興
に
関
す
る
法 

律
」
に
基
づ
き
、
新
し
い
視
点
を
取
り
入
れ
た
商 

品
開
発
や
需
要
の
開
拓
等
を
盛
り
込
ん
だ
振
興
計 

画
の
策
定
作
業
を
開
始
し
た
。 

 

県
と
し
て
は
、
国
や
地
元
の
福
智
町
と
も
連
携
し 

て
、
助
言
や
情
報
提
供
を
行
う
な
ど
、
計
画
策
定 

の
作
業
を
支
援
し
て
い
る
と
こ
ろ
で
あ
る
。 

 

今
後
、
振
興
計
画
に
基
づ
く
事
業
の
実
施
に
あ 

た
っ
て
も
国
か
ら
の
補
助
金
に
加
え
、
県
か
ら
も 

助
成
す
る
等
、
上
野
焼
の
振
興
を
図
っ
て
い
く
。 

※
「
伝
統
的
工
芸
品
産
業
の
振
興
に
関
す
る
法
律
」

に
基
づ
く
振
興
計
画
に
つ
い
て 

 

１
．
振
興
計
画
と
は 

 
 

製
造
事
業
者
を
構
成
員
と
す
る
事
業
協
同
組
合

等
が
、
伝
統
的
工
芸
品
産
業
の
振
興
を
図
る
た
め

に
、
中
長
期
的
な
視
点
で
策
定
す
る
基
本
的
な
事

業
計
画
。 

２
．
計
画
の
策
定
主
体 

 
 
 

事
業
協
同
組
合
等
（
上
野
焼
協
同
組
合
） 

３
．
計
画
に
定
め
る
事
項 

 
 

・
後
継
者
の
確
保
及
び
育
成 

 
 

・
作
業
環
境
の
改
善 

 
 

・
技
術
、
技
法
の
継
承
及
び
改
善 

 
 

・
原
材
料
の
共
同
購
入
、
製
品
の
共
同
販
売 

 
 

・
原
材
料
確
保 

 
 

・
品
質
の
表
示 

等
々 

４
．
計
画
の
実
施
期
間 

 
 

・
第
１
次
計
画
：
５
～
８
年(

伝
統
的
工
芸
品
の

指
定
時
に
は
策
定
が
必
須) 

 
 

・
第
２
次
以
降
の
計
画
：
５
年(

策
定
は
任
意) 

５
．
計
画
の
認
定
者 

 
 

経
済
産
業
大
臣 

 

【
法
第
４
条
第
１
項
】
※
た
だ
し
、
第
２
次
以
降

の
計
画
の
認
定
に
つ
い
て
は
、
製
造
地
域
が
１
市

町
村
の
み
の
場
合
は
「
市
町
村
長
）(

福
智
町

長
）
が
行
う
。 

 

【
政
令
第
５
条
第
１
項
】
※
上
野
焼
の
振
興
計
画

の
認
定
者
は
、
福
智
町(

ま
ち
づ
く
り
総
合
政
策

課) 

６
．
上
野
焼
の
状
況 

 
 

・
第
１
次
計
画 

昭
和
５
９
年
～
平
成
３
年 

 
 

・
第
２
次
計
画 

上
野
焼
協
同
組
合
が
福
智
町

に
対
し
て
、
「
振
興
計
画
に
係
る
認
定
申
請
書
」

を
提
出
し
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
。(

平
成
３
１
年) 

 
 
 

 

上
野
焼
に
は
、
“
質
素
で
静
か
な
も
の
”
を
意 

味
す
る
茶
道
の
精
神
「
侘
び
寂
び
」
が
色
濃
く
反 

映
さ
れ
て
い
ま
す
。
目
立
ち
す
ぎ
ず
、
そ
れ
で
い 

て
ど
こ
か
存
在
感
は
あ
る
。
そ
れ
が
上
野
焼
の
一 

番
の
魅
力
で
す
。
茶
陶
を
ル
ー
ツ
に
持
つ
た
め
、 

一
般
的
に
薄
作
り
で
、
軽
い
こ
と
が
特
徴
に
あ
げ 

ら
れ
ま
す
が
、
現
代
注
目
さ
れ
て
い
る
の
が
、
た 

く
さ
ん
の
種
類
の
釉
薬
を
用
い
る
こ
と
で
生
ま
れ 

る
多
彩
さ
で
す
。
そ
れ
は
ま
さ
に
、
伝
統
を
大
切 

に
し
な
が
ら
、
さ
ま
ざ
ま
な
器
作
り
に
励
ん
で
き 

た
先
人
た
ち
の
努
力
と
工
夫
。
現
状
に
妥
協
せ 

ず
、
時
代
と
向
き
合
い
、
進
化
を
続
け
て
き
て
い 

る
の
が
、
現
在
の
上
野
焼
の
強
み
で
す
。 

 

上
野
焼
発
祥
の
地
は
、
福
智
町
に
あ
る
釜
ノ
ロ 

窯
と
考
え
ら
れ
て
い
ま
す
。
こ
の
窯
は
、
昭
和
３ 

０
年
に
社
団
法
人
日
本
陶
磁
協
会
の
三
上
次
男
博 

士
を
団
長
と
し
て
、
日
本
に
お
け
る
初
期
の
窯
業 

生
産
の
実
態
を
明
ら
か
に
す
る
こ
と
を
目
的
に
発 

掘
調
査
が
実
施
さ
れ
ま
し
た
。
１
０
日
間
の
発
掘 

調
査
で
あ
り
ま
し
た
が
、
全
長
４
０
メ
ー
ト
ル
を 

超
え
る
登
り
窯
の
本
体
が
明
ら
か
に
さ
れ
、
多
数 

の
陶
片
が
出
土
し
ま
し
た
。
そ
の
成
果
は
雑
誌
上 

に
て
公
表
さ
れ
て
お
り
ま
す
。
こ
の
調
査
か
ら
６ 

０
年
以
上
が
経
過
し
、
発
掘
調
査
の
方
法
や
技
術 

が
進
ん
だ
今
、
上
野
焼
の
価
値
を
明
ら
か
に
す
る 

た
め
に
改
め
て
調
査
す
る
こ
と
が
必
要
だ
と
考
え 

ま
す
。 

 

そ
の
た
め
に
は
解
決
す
べ
き
様
々
な
課
題
が
あ 

る
こ
と
は
承
知
し
て
い
ま
す
が
、
今
後
必
要
な
条 

件
を
整
理
し
て
調
査
が
実
現
で
き
る
よ
う
地
元
自 

治
体
に
働
き
か
け
る
べ
き
だ
と
考
え
ま
す
。
よ
り 

詳
し
く
窯
の
実
態
を
把
握
す
る
こ
と
に
よ
り
、
歴 

史
的
な
価
値
が
明
確
に
な
り
、
上
野
焼
へ
の
理
解 

促
進
や
観
光
資
源
と
し
て
の
魅
力
向
上
に
つ
な
が 

る
も
の
を
期
待
し
て
い
ま
す
。 

 

こ
の
歴
史
あ
る
上
野
焼
に
つ
い
て
、
福
智
町(

旧 

赤
池
町)

で
は
平
成
１
４
年
に
上
野
焼
４
０
０
年
祭 

が
開
催
さ
れ
ま
し
た
。
ま
た
平
成
２
９
年
３
月
に 

は
福
智
町
図
書
館
・
歴
史
資
料
館
「
ふ
く
ち
の 

ち
」
が
オ
ー
プ
ン
さ
れ
、
そ
の
開
館
記
念
と
し
て 

「
豊
前
小
倉
藩
窯
・
上
野
焼
展
」
が
開
催
さ
れ
た 

ほ
か
、
福
智
町
の
恒
例
イ
ベ
ン
ト
と
し
て
定
着
し 

た
、
５
０
店
舗
を
超
え
る
県
内
の
有
名
ス
イ
ー
ツ 

店
が
集
ま
る
「
ス
イ
ー
ツ
大
茶
会
」
に
お
い
て
、 

上
野
焼
と
ス
イ
ー
ツ
の
コ
ラ
ボ
セ
ッ
ト
を
販
売
す 

る
な
ど
、
様
々
な
機
会
を
捉
え
て
、
上
野
焼
の
意 

義
・
魅
力
の
発
信
に
努
め
て
い
ま
す
。 

 

ま
た
、
各
窯
元
で
は
、
春
の
陶
器
ま
つ
り
、
秋 

の
窯
開
き
に
加
え
、
く
し
く
も
本
日
２
月
１
４
日 

は
バ
レ
ン
タ
イ
ン
デ
ー
で
す
が
、
バ
レ
ン
タ
イ
ン 



◯神崎 聡委員 

 青少年アンビシャスの翼と福岡県グローバル青年の翼に

ついて、少し考え方と取り組みを整理させていただきたい

と思いますので、少し議論をさせていただきたいと思いま

すので、よろしくお願いいたします。 

 内容は、青少年アンビシャスの翼と福岡県グローバル青

年の翼について、いずれも予算規模と募集人員が大幅に削

減されております。知事は国際的な視野を持つ青少年の育

成が大事だと言われている、この知事の言葉と取り組みが

矛盾しているんじゃないかという趣旨の質問でありまし

た。 

 知事が就任された平成二十三年度以降、これらの二つの

事業について、予算も募集人員も大幅に削減されている理

由と、今後の取り組みについてお尋ねいたしたんですけれ

ども、その理由については、アメリカへの派遣からアジア

にシフトして、受け入れの相手先の国の受け入れ人数がこ

のくらいということで、予算も規模も削減されたという答

弁でした。 

 私どもは、アジアにシフトして、募集人員も減少したの

は、事業の縮小が目的じゃなかったのかという疑問を抱い

ていたものですから、そうではなくて、知事が答弁された

ように、結果として、この二つの事業が縮小されたという

ことでよろしいんでしょうか。 

 

◯青少年育成課長 

 アンビシャスの翼につきましては、委員おっしゃるとお

り、人数に応じてやっております。現地の施設のほうが、

実は二十名定員でございまして、二団に分けて派遣してお

ります。日本人の学生さんは十名で、現地のボランティア

さんが十名で二十名、二団派遣しておりまして、事業の性

質上、夏休みの間にやらないといけないので、この二団が

限界で、例えば、三団派遣できるということであれば、三

団という考え方もあると思っております。 

 

◯神崎 聡委員 

 では、昨年から二十名になった受け入れ人数ですか、応

募は何人来ているんですか。 

 

◯青少年育成課長  

 今年度でいいますと、六十名をちょっと超えるぐらい

だったと思います。済みません、手元に資料がございませ

ん。申しわけありません。 

 

◯神崎 聡委員 

 募集に応募している子供たちというのは、きっと高い志

を持って、あるいはそういう志を見つけようと思って応募

したんだと思うんですね。そういう高校生たちの意欲あふ

れることを、私たちは本当に大事にしなければならないと

思っています。私は本来、一人でも多くの子供たちに機会

を与えることこそが、こういう事業の大事なところだと思

うんですけど、課長はどんなふうにお考えですか。 

 

◯青少年育成課長 

 委員のおっしゃるとおり、なるべく多くの青少年にそう

いう体験をしていただきたいと思っておりますけれども、

一つは、県の事業全体でございますけれども、限られた財

源と人員体制、それと、いろいろな施策の中で、どういう

ふうに県全体の予算を組んでいくかというのもございます

ので、そういった観点も総合的に勘案して、こういう事業

については取り組んでいるところが現実でございます。 

 

◯神崎 聡委員 

 もともと、最初にこれに取り組んだときは、二千万円以

上の予算規模だったのが、だんだん減ってきているんです

ね。人数も半減されています。要は、今言ったように、ア

ジアにシフトするんだったら、アジアにシフトしていいん

です。でも、県全体は知事が考えることかもわかりません

けど、課長が考えることは、この青少年の翼、あるいはグ

ローバルの翼をきちんと継続して取り組むことが大事で、

予算を確保することが、課長の仕事じゃないですか。だか

ら、県全体はよくわかりますよ。確かに、知事がおっしゃ

られるように、六事業から十二事業に、海外に送り込む青

年の事業というのはふえています。けれども、この事業と

いうのは、ずっと継続しているから、ほかの事業があるか

ら、これを削られたということではないと思うんです。そ

こをどう思われているかが一つと、来年度、ベトナムの施

設はわかります。そうしたら、予算をきちっともとに戻す

ぐらいの、来年度に向けての課長の取り組みというか、そ

ういうことはどんなふうに考えておられますか。 

 

◯青少年育成課長 

 まず、全体の中でじゃなくて、担当課長として、当然の

ごとく、この二事業についてしっかり取り組んでいくとい

うのは、私の心の中にあります。 

 それと、事業については、時々の社会情勢というか、

ニーズに応じて見直しを図っていっているのが現状でござ

いまして、アンビシャスの翼につきましても、初めは、例

えば、二つ目的がございまして、一つは、世界の青少年と

切磋琢磨するということと、困難を克服する力を身につけ

ようということでやっておりました。今回、平成二十七年

度に教育大綱となりましたふくおか未来人財育成ビジョン

の中で、もう少し課題解決能力を身につけるという観点を

入れていこうということで、事業の見直しを図ったところ

でございます。 

 もう一つ、来年度以降につきましても、実は、二つの事

業、一つはアンビシャスの翼でございますけれども、今、

見直しをして、事業は二年目でございます。もう一つ、グ

ローバル青年の翼は、見直して三年目になっております。

今の視点を入れさせていただいて、引き続きしっかり取り

組んでまいりたいと考えております。 

 

◯神崎 聡委員 

 視点は大事だと思います。要はふやす努力を、課長がし

ないと、誰がするんですかということを聞いているんで

す。 

 それで、私は興味関心があったので、平成二十七年、昨

年度の報告書を見ました。これ、どんな人たちが読んでい

るんですか。 

 

◯青少年育成課長 

 各高校、教育委員会、それと、実はこの報告書だけじゃ

なくて、毎年三月末に、このグローバル青年の翼とアンビ

シャスの翼、それと、政策課でやっております世界に打っ

て出る若者育成事業といいまして、高校とかが海外派遣事

業をやっておりまして、それに対して助成事業をやってお

ります。そういった子供たちが集まる場が、毎年三百以

上、子供たちが集まっているんですが、そういった場でお

配りしているところでございます。 

 

◯神崎 聡委員 

 これを見まして、ちょっと驚いたんですけれども、ここ

の見出しのところに、ちょっと読みますけど、「選ばれし

者たち二十名が篠栗に集結」と。多くの人たちが、今おっ

しゃられたように見られます。当然、選ばれなかった子供

たちも見るんですか。選ばれなかった子供たちの気持ち

は、課長、考えたことがありますか。 

 

◯青少年育成課長 

 そちらの表現につきましては、報告書自体は、高校生が

みずからつくっておりまして、済みません、チェックが甘

くて、私のミスでございます。申しわけございません。 

 

◯神崎 聡委員 

 これ、高校生がつくっているんですか。違うんじゃない

ですか。高校生じゃなくて、一回目の研修、最初のページ

ですよ。「選ばれし者たち二十名が篠栗に集結、厳しい選

考を潜り抜けた精鋭たち」と、これは高校生じゃないで

しょう。 

 それで、僕が課長に聞きたいのは、これを受けるときの

志望動機の作文ですか、それと面接をされていると思いま

すけど、志望動機は、今、六十名受けられたと言ったけ

ど、全部見ているんですか。また、面接には立ち会ってい

るんですか。 

 

◯青少年育成課長 

 作文につきましては、面接をいたします面接員、これは

民間の方を一名、それと県のほうから一名出しております

けれども、こちらの方に全部見ていただいております。 

 それと、面接につきましては、その二名の方を二組に分

けておりますので、都合民間の委員さん二人、県の委員が

二人ということで、四名で面接をしているところでござい

ます。 

 

◯神崎 聡委員 

 私の質問が悪かったかもわかりませんけど、全部の、子

供たちが志望動機で、志を持って書いている作文を、全部

目を通していますかと、そして、課長がその面接に立ち

会っていますかということを聞いているんです。 

 

◯青少年育成課長 

 作文につきましては、私が目を通させていただいており

ます。ただし、面接につきましては、私は立ち会っており

ません。民間の委員二名と、県の、うちの職員ですけれど

も、二名が面接員としております。 

 それと、ちょっとつけ加えさせていただきますけれど

も、ＡＬＴの方、アシスタント・ランゲージ・ティチャー

といいますけれども、この方も派遣していただいて、そち

らのほうにも、少し面接にかかわっていただいているとこ

ろでございます。 

 

◯神崎 聡委員 

 今、目を通したということであれば、なおさらのこと、

こういうふうに「選ばれし者たち二十名」とか、こういう

ことをどうして出しているのかなと。正直言って、さっき

言いましたとおり、志が高く、夢を持って応募したいとい

うことで、また何かを見つけたいということで、子供たち

はしているんだと思うんです。そういう子供たちの志をへ

し折るような表現は、僕は不適切だと、配慮に欠けている

と思いますけど、どう思うかというのは、先ほど、ちょっ

とそうということだったので、では、六十名の中で二十名

選ばれて、選ばれなかった四十名の人たちに、どういう

フォローをされているんですか。 

 

◯青少年育成課長 

 通知の中では、私どものほかの事業、例えば、宗像市で

やっております次世代リーダー養成塾とか、そういうもの

の御紹介もさせていただいているところでございます。 

 例えば、高校三年間受験の資格があるわけですけれど

も、一年生の方につきましては、二年、三年で受けていた

だけるようなことで、来年もぜひということで、文書で通

知を出しておるような形になっております。 

 

◯神崎 聡委員 

 通知の中身だと思うんですけれども、数行の、残念なが

ら不採用になりましたと、これからもそういう志という

か、夢を持ってくださいというような、二、三行書いてい

るのは見ましたけれども、これで本当にフォローになって

おるのかなと。先ほど言いましたとおり、こんな通知でモ

チベーションなんか下がりっぱなしだと思いますよ、子供

たちって。残念だけれども、今回だめだったけれども、こ

ういうところを頑張ったらいいとか、こういうふうな改善

をしたらいいとか、そういうふうな採択というんですか、

これ、評価をオープンにして、次に頑張ろうというような

取り組みというのは、子供たちはどうやったらわかるんで

すか。評価をオープンにしないんですか。 

 

◯青少年育成課長 

 選考の評価については、公表はしていないところでござ

います。 

 

◯神崎 聡委員 

 そうしたら、どうやって、この子供たちはモチベーショ

ンを自分で上げて、また、来年もチャレンジしていこう

と、どこが悪くて、どういう取り組みをしたらいいかと。

どういうふうにして改善したらいいんですか、教えてくだ

さい。 

 

◯青少年育成課長 

 私どもの文書の中に、もう少しそういう観点を入れると

いうのは、評価を公表していない段階では、なかなか難

しゅうございまして、今後少し、通知については、例え

ば、もっといろいろな事業を紹介するとか、次のチャレン

ジをしていけるようなものを入れていくとか、させていた

だきたいと思っております。 

 

◯神崎 聡委員 

 最後になりますけれども、県の青少年育成課なんですか

ら、こういう翼の選ばれた人たちだけの志とか、そういう

ものを育むんじゃなくて、県民全体の青少年の育成を図る

ところじゃないんですか。そうなってくると、先ほど言い

ましたとおり、せっかく意欲を持ってやろうとしている子

供たちを、こういうふうな形でへし折るようなことはやめ

てもらいたいのと、こういう資料も、きちんと目を通し

て、責任持ってこういう資料を配付してください。今後、

来年度以降、どういうふうにこの事業を推進していくの

か、ちょっとお聞かせいただきたいのと、きちんとそうい

うフォローもやっていくようにするのか、再度答弁をいた

だきまして、終わらせていただきたいと思います。 

 

◯青少年育成課長 

 次年度以降の事業につきましても、先ほど神崎委員から

御意見ございましたようなところも踏まえながら、何がで

きるか、委員の御提案の全てができるとは、ちょっと難し

いかと思いますけれども、何ができるかというのも御相談

しながら、進めさせていただきたいと思っております。 

 

◯神崎 聡委員 

 私に相談するんじゃなくて、きちんと、この事業の本来

の目的、アジアに行くとか、ボランティアするとかいうこ

とは、あくまで、僕は手だてだと思います。本来、青少年

をどうやって育成していくかということを、ぜひ考えてい

ただいた事業にしてもらうようにお願いして終わりたいと

思います。ありがとうございました。 

文教委員会の質疑応答(原稿なしのガチンコ議論) 
 

「青少年アンビシャスの翼と福岡県グローバル青

年の翼について」 

文教委員会は、教育改革推進方策、生涯学習の充実、スポーツの振興、文化財の保護、青少年の健全育成などについて審査及び調査を行っています。本会議や予算・決算特別委員会

と違って、日頃の委員会活動の様子は、お伝えできていませんので、委員会でのやりとりの一部をご報告致します。委員は１０名、執行部は４０名前後の出席で行われています。 



略歴 

昭和５３年 添田町立添田中学校卒業 

昭和５６年 福岡県立田川高等学校卒業卒業      

昭和６０年 日本大学商学部会計学科卒業           

昭和６０年 麻生セメント株式会社入社              

平成 ２年 株式会社麻生情報システム転籍（分社化）    

平成１２年 株式会社麻生情報システム 取締役        

平成１３年 株式会社麻生情報システム 代表取締役     

平成２３年 福岡県議選（田川郡区） 初当選          

平成２７年 福岡県議選（田川郡区） ２期目当選     

平成３１年 福岡県議選（田川郡区） ３期目当選 

福岡県議会での主な所属 

緑友会福岡県議団 幹事長                                      

県議会条例提案検討委員会 委員                     

県文教常任委員会 委員                     

こども・子育て支援調査特別委員会 委員       

青少年アンビシャス運動推進本部 参与        

福岡県立図書館協議会 委員                          

平成２７・２８年度予算特別委員会 理事兼委員                                  

福岡県文化議員連盟 副会長                    

福岡県タイ友好議員連盟 副会長                 

福岡県果樹振興議員連盟 事務局長               

福岡県森林・林業・林産業活性化促進議連 会計幹事            

福岡県日韓友好議員連盟 

福岡県日米友好議員連盟  

福岡県日中友好議員連盟 

福岡県国際交流推進議員連盟 

福岡県ベトナム友好議員連盟 

福岡県日台友好議員連盟 

福岡県防衛議員連盟 

過疎地域活性化対策福岡県議員連盟               

産炭地域活性化対策福岡県議員連盟 

オイスカ国際活動促進福岡県議会議員連盟 

福岡県観光産業振興議員連盟                   

福岡県スポーツ議員連盟                       

九州・沖縄未来創造会議 

九州の自立を考える会 

福岡県農政連 全体委員                         

日本会議福岡支部 幹事                       

田川直方バイパス延伸推進期成会 顧問             

田川広域観光協会 理事                       

八木山バイパス4車線化整備促進福岡県議会議連事務局長

下関北九州道路整備促進福岡県議会議連 

■平成３１年１月 

1月1日   須佐神社元旦祭 

1月1日  一般社団法人実践倫理宏正会元朝式 

1月4日  麻生グループ仕事始め式他 

1月7日   役所・企業・団体挨拶 

1月8日   議員総会・政策審議会・議員条例会議 

1月8日   文教常任委員会 

1月9日   役所・企業・団体挨拶 

1月10日  豊前川崎商工会議所新年祝賀会 

1月11日  上田川ライオンズクラブ例会他 

1月12日  行政区新年の集い 

1月13日  添田町消防出初式・成人式 

1月16日  陳情・要望、上野焼に関する調査活動 

1月17日   政策審議会・議員提案条例検討会議 

1月17日  筑豊地区中小企業団体連合会 

1月18日  上田川ライオンズクラブ訪問例会 

1月20日  公明党新春賀詞交歓会 

1月22日  こども・子育て支援調査特別委員会 

1月23日  政策審議会 

1月26日  地区公民館清掃活動、地区新年会 

1月27日  福岡県農政連リーダー研修会 

1月28日  添田町子ども会議 

1月29日  公益社団法人田川青年会議所新春式典 

1月30日  議員総会・政策審議会 

■平成３１年２月 

2月1日   上田川ライオンズクラブ例会 

2月3日  ライオンズクラブ337A 

2月6～21日 県議会2月定例会 

2月8日  議員提案条例検討会議 

2月11日  日本会議「筑豊地区建国の日祝賀会」 

2月12～13日 代表質問 

2月12日  県文化議連役員会 

2月13日  県タイ友好議連役員会 

2月14～15日 一般質問（神崎聡） 

2月15日  県林活議連役員会 

2月15日  県議会議員政策提案条例検討会議 

2月16日  県知事予定候補者事務所開き 

2月18～19日 常任委員会 

2月18日 県林活議連決算監査 

2月19～20日 議員提案政策条例検討会議 

2月21日  県議会議員講談会 

2月22日  地域行事 

2月23日  福智町県政報告会・香春町県政報告会 

2月24～26日 地域行事・挨拶まわり 

2月27日  県議会議員候補予定者説明会 

■平成３１年３月 

3月1日  県立高等学校卒業証書授与式 

3月2日   前香春町長加治忠一氏叙勲祝賀会 

3月2日  農政連推薦候補紹介挨拶 

3月2日  神崎聡事務所開き・県政報告会 

3月3日  糸田町長候補予定者事務所開き 

3月3日  平成筑豊鉄道「ことこと列車」ﾌﾟﾚ運行 

3月3日  ライオンズクラブ3R-2Zﾎﾞｰﾘﾝｸﾞ大会 

3月4～28日 挨拶まわり、統一選候補事務所激励 

3月8日  県立川崎特別支援学校卒業証書授与式 

3月8日  田川県土整備事務所（地元要望活動） 

3月9日  県知事候補予定者神事・事務所開き 

3月9日  事務所連絡会議 

3月10日  川崎町叙勲祝賀会 

3月11日  県議会議員選挙事前審査 

3月14日  県議会議員選挙事前審査 

3月15日  県立大学卒業証書・学位記授与式 

3月15日  お田植祭（糸田町） 

3月16日  事務所連絡会議 

3月17日  川崎町長予定候補者総決起集会 

3月17日  県政報告会 街頭演説・今井絵理子先生 

3月19日  朝倉市郡県議選候補予定者応援弁士 

3月20日  隣組常会 

3月21日  県知事候補神事・出陣式 

3月22日  県道添田赤池線道路拡幅工事地元説明 

3月23日  大塚玲子先生お別れ花のつどいｺﾝｻｰﾄ 

3月29日  県議選告示日 

3月31日  川崎町長予定候補者決起大会 

■平成３１年４月 

4月1～6日 統一選候補者応援（県内各地） 

4月7日   県知事選・県議選投開票日 

4月8日  緑友会福岡県議団議員総会 

4月9日  選挙立会人・県議当選証書授与 

4月11日  添田小学校入学式（ﾗｲｵﾝｽﾞｸﾗﾌﾞ） 

4月12日  緑友会福岡県議団議員総会 

4月14日  統一地方選挙告示日 

4月15～20日 統一地方選挙候補者事務所激励 

4月19,21日 ライオンズクラブ337A-3R-2Z 

4月21日  統一地方選挙投開票日 

4月22日  統一地方選挙挨拶まわり 

4月23日  緑友会福岡県議団議員総会 

4月28日  長生会総会 

4月29日  県議会議員2期目任期終了・会派届出 

4月30日  県議会議員3期目 

https://www.facebook.com/kouzakisatoshi https://twitter.com/kouzakisatoshi http://www.kouzakisatoshi.com/ 

 福岡県立図書館は、昨年開館百周年を迎えました。1918（大正7）年の初代図書館から

数え、現在4代目となる図書館には、90万冊ほどの図書や、1万8千余りのタイトルの雑誌

を備え、多くの方に御利用いただいています。福岡市内以外の方が県立図書館を直接利用

ことは難しいことから、遠隔地の方々へのサービスについて、「図書館ネットワーク」を

構築し、市町村図書館と連携した相互貸借の実施もしています。今後、県立図書館とし

て、絶えず取り組みを見直し、新しい試みを取り入れていく必要があります。今後、どの

ような事業に県立図書館が力を入れていくべきか、委員として意見を求められました。 

 

 

（薬袋秀樹会長～筑波大学名誉教授） 

 本日の協議事項は、「これからの県立図書館に求められるもの」である。事務局から説

明のあった、平成29年度運営状況、平成30年ど重点取組を踏まえ、「基本方針の見直し」

と「今後の県立図書館が行うべき業務」の二本柱について協議を行っていく。今後、県立 

図書館の予算は一層厳しくなると思われるので、業務の見直し、スクラップ＆ビルドの

「スクラップ」について、また、県立図書館としての取組が必要なことへのチャレンジ、

について御意見を頂きたい。 

 

（神﨑聡委員～県議会代表） 

 県議会議員は、全国各地の図書館を視察し、議会において質問している。図書館は街づ

くりの中核を占めるようになってきており、図書館の位置づけは大きい。図書館の在り方

は時代とともに変わってきているが、県民に活用してもらうことが重要である。神奈川県

大和市などを視察してきたが、県立図書館の役割は市町村との連携であると考えている。 

 次の二つについて、県立図書館がどのように考えているのかお尋ねしたい。 

 一つは、会計年度任用職員に変わるということで、市町村が図書館の運営について、県

立図書館がどのように指導していくのか、ということ。 

 もう一つは、職員の資質について。嘱託職員が多いのでモチベーションが上がらないの

ではないか。ワーキングプアと呼ばれるとおり、生活が不安定なのではないか。国の制度

について説明があったが、県独自の職員の在り方を検討する必要があるのではないか。条

例に規則があったとしても、条例は変えることが出来る。 

 正規職員33名、事務嘱託20名のマネジメントは難しいと思うが、ここを改善しないこと

には、安定した職業、仕事に対する満足度が向上しないことには、県民の利用促進につな

がらないのではないか。 

 

（県立図書館長） 

 市町村の運営について、県立図書館が指導することは難しい。各市町村で、直営にする

か、指定管理にするか、一部業務を委託するか、ということを検討している。日本図書館

協会の見解としては、できるだけ直営で管理運営するほうが望ましいと示されているが、

指定管理を導入した図書館は2割程度あるようである。指定管理とする理由は、人件費の

圧縮という観点が大きいと考える。県立図書館も、20名の司書の資格を有する事務嘱託を

配置し、非常に低賃金であるという待遇にも関わらず、非常に本が好きということで、県

立図書館で仕事をしていただいている。今の制度では昇給は一切なく、経験年数や業務の

質にかかわらず同一賃金となっている。何とか改善できないかということで、通勤手当を

支給できるようになるなど少しずつ改善されている。県全体の制度であることから、県立

図書館が単独で改善を図ることは難しい。 

 

（神﨑聡委員） 

 民間の良いところは、対価を得るため人件費をコストとして見ているところである。県

立図書館においても、公共性を保つことは前提であるものの、何らかの利益を得るような

働きかけが必要ではないか。指定管理制度は、まさにそういう観点である。直営であって

も、同様の観点が必要ではないか。県から予算を得るだけではなく、自ら予算を生み出す

取組を行なってはどうか。 

 

（薬袋秀樹会長） 

 円滑に運営されているように見える県立図書館において、職員の事情がかなり深刻であ

ることが、委員の皆様にわかっていただけたと思う。改めて我々も認識しなければならな

い。職員の数は減らさざるを得ないと思うので、仕事の内容を見直さなければならない。

また、クリエイティブな仕事にチャレンジしくていくことを考えていかなければならな

い。 

 

（神﨑聡委員） 

 会計年度任用職員制度の導入を契機として、市町村図書館との人材交流を行なってはど

うか。事務嘱託の場合、任用期限が短いので、雇用が不安定。雇用はかなり狭き門なの

で、雇用希望者が多いのではないか。だから、雇用期限を設け、新たな人を雇用しないと

いけないのだろうが、そうなると、長く雇用している人を雇用できなくなる。市町村とか

学校とかを大きな括りにして、人材のローテーションを考えていくことも、県の役割とし

て必要ではないか。そうすることにより、県立図書館が行っている研修等が、市町村図書

館や学校に行きわたっていくのではないか。 

 図書の流通について、図書館と民間との違いについて教えて頂きたい。 

 

（他委員） 

 違いはない。本の流通は、公共図書館・学校図書館・書店で成り立っている。県立図書

館は図書資料購入費が7千5百万円ほどであるが、他県では1億円を超えているところがた

くさんある。資料費はもちろん、嘱託職員を継続的に雇用するためにも、予算を増やして

ほしい。 

 

（神﨑聡委員） 

 書店と図書館は対立しないのか。 

 

（他委員） 

 本を読む人口を増やさなければならないという点で、書店も図書館も学校図書館も同じ

土俵の上にいる。うまく連携していくことが必要。山梨県では、館長に有名な方を配置

し、図書館の中で古本市を行なったり、講演会を毎月開催したり、近隣の書店と連携した

イベントを行ったりしている。 

 

（薬袋秀樹会長） 

 人気のある文芸書については、出版社と図書館の間に若干対立がないわけでない。県立

図書館が所蔵している専門書は、誰でも利用するわけでなはなく、利用する方は限られて

いる。県内で利用すると想定される人が、果たして県立図書館のことを知っているのだろ

うか。ここにギャップがある。例えば、新聞記者・議員・県庁職員・研究所など、専門書

が必要となる人たちに、県立図書館の情報を届けるということが必要なのではないか。図

書館を知っている人たちは、資料をうまく使っている。県民のアピールが必要であろう。 

 

（県立図書館長） 

 本日の御意見を踏まえ、今後の県立図書館の事業運営にしっかり取り組んでまいる。 

福岡県立図書館協議会（県議会代表の委員として出席）～「今後の県立図書館の運営について」（議事録を抜粋） 


